

HECHOS HISTÓRICOS DE COLOMBIA

ENTRE 1886 Y 1930.

Regeneración del Partido Nacional (1886-1909)

Con una fuerte oposición de su propio partido, Núñez reportó las elecciones presidenciales de Colombia de 1884, esta vez con el respaldo del Partido Conservador. Entonces se desató la guerra civil colombiana de 1884-1885 en la que el gobierno derrotó a los rebeldes liberales saliendo fortalecido para convocar una Asamblea constituyente, la cual proclamó la Constitución de 1886. La misma reconoció como religión de estado a la Católica, el poder central que abolió el federalismo, la concepción del estado como ente administrador en lo social y económico, la separación de poderes (ejecutivo, legislativo y judicial) y el período presidencial fue aumentado a cuatro años. De esta manera se abrió una nueva época política en Colombia conocida como *La Regeneración*, controlada por el Partido Nacional, un movimiento político de ideología nacionalista, estatista y de Derecha que gobernó hasta 1909.

GUERRA DE LOS MIL DÍAS

La Guerra de los Mil Días en Colombia fue el primer evento bélico del siglo XX en el mundo.

La Guerra de los Mil Días (1898–1902) significó una nueva derrota para el Partido Liberal que se enfrentó al gobierno conservador de Manuel Antonio Sanclemente a quien acusaba de autoritario. En general fue también una reacción a la inconformidad liberal por la Constitución de 1886 que derogó el federalismo y la consecuente hegemonía conservadora. Los liberales iniciaron la rebelión con el asalto a Bucaramanga, lo que causó la reacción del gobierno que contaba con un ejército superior. Los liberales sólo contaron con fuerzas regulares en los departamentos de Santander y Panamá. En general los liberales no lograron obtener dominio sobre la situación, pero el gobierno recibió duros golpes. Los mismos conservadores, en su afán de poner el orden en el país, se dividieron entre "Históricos" y "Nacionales". Los primeros derrocaron al presidente Sanclemente y posesionaron a José Manuel Marroquín.

En dicho conflicto intervino también el gobierno del presidente Cipriano Castro de Venezuela, quien apoyó los grupos liberales de Rafael Uribe Uribe y

hubo la constante amenaza de la Marina de los Estados Unidos enviados por el presidente Theodore Roosevelt para proteger los futuros intereses en la construcción del Canal de Panamá. El 21 de noviembre de 1902 se firmó el tratado definitivo de paz en el barco estadounidense *USS Wisconsin*. No se tiene un número definitivo de cuántas personas murieron en esta confrontación armada, pero los historiadores coinciden en su ferocidad y en las nefastas consecuencias nacionales.

POSGUERRA (SEPARACIÓN DE PANAMÁ)

Separación de Panamá de Colombia y Gobierno de Rafael Reyes.

José Agustín Arango fue uno de los primeros promotores de un movimiento separatista y quien lideró la junta revolucionaria que después entraría en negociaciones con los Estados Unidos entre las cuales se contaba la construcción del Canal Interoceánico. Amador Guerrero viajó a los Estados Unidos para obtener apoyo en el plan conspirativo, mientras jefes liberales en Panamá, los mismos que habían sido derrocados en la guerra, apoyaron el movimiento.

Ante esta situación, los Estados Unidos aprovechando la inestabilidad política de la región decidieron fomentar una rebelión en la región de Panamá, la cual proclamó su independencia de Colombia el 3 de noviembre de 1903. Al mismo tiempo, la intervención militar de la armada estadounidense detuvo por mar el avance de la infantería de marina colombiana que se desplazaba hacia la región para sofocar la rebelión. El 13 de noviembre los Estados Unidos se apresura a reconocer la independencia del nuevo país y a firmar un tratado con el nuevo gobierno sobre la construcción del Canal que fue dado a perpetuidad al país norteamericano.

Por su parte Rafael Reyes, tras ganar las elecciones presidenciales de Colombia de 1904, introdujo una serie de reformas y propició la primera reforma a la Constitución de 1886 que entre otras cosas eliminó la vicepresidencia y la designatura y dispuso que en ausencia temporal del presidente, este encargaría su mandato a un ministro. Así mismo, su gobierno implementó medidas como la orden de confinamientos y destierros, la clausura del Congreso para reemplazarlo por una Asamblea, se implantó la política de monopolios fiscales al licor, el tabaco y el degüello, se impulsó el financiamiento estatal para la inversión pública, la construcción de vías, ferrocarriles, se restablecieron relaciones con

Venezuela, se creó el Banco Central que estabilizaría la moneda, firmó el Tratado Averbury-Holguín que permitió sanear la deuda externa y desarrollar la industria y la promoción de créditos agrarios con fines de exportación. También llevó a cabo una reforma en el ordenamiento territorial para lo cual dividió al país en 34 departamentos y eligió a Bogotá como distrito especial. Desarmó a la población civil para establecer el monopolio de las armas solo del Estado, consagró el código de reconocimiento a los derechos de las

minorías y organizó el Ejército Nacional con la profesionalización de las fuerzas armadas a través de la fundación de escuelas militares. Pese a ello, en 1909, un año antes de que se venciera su período constitucional, y cinco años antes del vencimiento de la prórroga a 10 años otorgada a su mandato, Reyes abandona el cargo. En agosto el congreso designó como presidente a Ramón González Valencia.

UNIÓN REPUBLICANA

Quintín Lame fue arrestado en 1915 por haber reivindicado los derechos de los pueblos indígenas. Sin embargo su lucha condujo al decreto que restituyó resguardos en 1938.

Unión Republicana

Tras la aprobación de la **reforma** constitucional de 1910, la cual ratificó a 4 años el período presidencial y eliminó la participación en política de los militares, asumió el poder el conservador Carlos Eugenio Restrepo bajo la figura de la Unión Republicana, con el apoyo de liberales, aunque su gobierno fue eminentemente conservador. En 1914 fue elegido el conservador José Vicente Concha, seguido luego por Marco Fidel Suárez (1918), Pedro Nel Ospina (1922) y Miguel Abadía Méndez (1926).

Durante la década de 1920 Colombia firmó varios tratados limítrofes con los países vecinos, tanto de áreas marinas como de fronteras terrestres, siendo el más destacado el Tratado Esguerra-Bárcenas de 1929 en el cual Colombia reconoció la soberanía de Nicaragua sobre la Costa de Mosquitos y Nicaragua reconoció la soberanía de Colombia sobre el Archipiélago de San Andrés y Providencia. Otro hecho destacado de ese decenio fue la Masacre de las Bananeras de 1928 en la que el ejército disparó contra una manifestación en Ciénaga Magdalena.

ACTIVIDAD

1. ¿Qué antecedentes tuvo la constitución de 1886?
2. ¿Qué poderes se depararon con la creación de la constitución de 1886?
3. ¿A cuántos años se aumentó el periodo presidencial con la constitución de 1886?
4. ¿A qué se le llama La Regeneración?
5. ¿Qué partido político controlaba la regeneración?
6. Explique en que consistía el Partido Nacional y hasta que época gobernó.
7. Cual fue el primer evento velico del siglo XX.
8. Realice una línea de tiempo de la guerra de los mil días.
9. ¿Qué significo la guerra de los mil días?
10. Que partidos políticos se enfrentaron durante la guerra de los mil días.
11. ¿Qué partido político se dividió y en que se convirtió?
12. ¿Qué partido derroco al presidente Sanclemente y a quien posesionaron?
13. Quien apoyo a los liberales de Rafael Uribe Uribe.
14. Cuando se firmo en definitiva el tratado de paz y donde.
15. ¿Cuál fue la situación que Estados Unidos aprovecho para fomentar la separación de Panamá? (en que año se produjo tal separación)
16. Escriba las reformas que hizo Rafael Reyes tras ganar las elecciones de 1904.
17. Quien personaje fue el que hizo que se reivindicara los derechos de los indígenas y en que año se realizo el decreto que restituyó los resguardos a los indígenas.
18. Transcriba el tema sobre la unión republicana.